



Humberto Maturana 1928

"La ética no tiene que ver con la razón"

• El prestigioso biólogo chileno dio ayer una clase con la que se inauguró el año académico en el Departamento de Filosofía de la Universidad de Concepción.

Ante una cantidad de público, establecida en su mayoría, el biólogo chileno Humberto Maturana, docente visitante en el Departamento de Filosofía de la Universidad de Concepción, en el año académico 1994-1995.

Maturana en considerable cuantía de las grandes personalidades vivas, ya ilustró las tendencias filosóficas en la élite de los sesenta, cuando fue a presentar un proyecto al jefe del Instituto de Filosofía de la Universidad de Concepción, el profesor Miguel Ángel, director de la revista "Filosofía y lenguaje", donde creó la enfermeza de los profesores pasan de su memoria del conocimiento.

De regreso a Chile publicó varios libros, entre los que se destaca "El sentido de lo humano", que lo han hecho un miembro efectivo de las salas universitarias.

Durante su alocución enfatizó seriamente lo que él llama una larga negación de los principios fundacionales de su teoría.

A continuación, algunos extractos de la presentación de su charla, que duró cerca de dos horas.

LA ÉTICA Y RELACIONES HUMANAS

"Lo ético no tiene que ver con la razón, sino con la emoción. Cuando alguien contraataca afirmativamente a alguna sugerencia, ese si no se fundamente en un argumento, sino en un sentimiento oculta un deseo o juzgamiento de un examen. Para hablar de ética hay que hablar de emociones."

Muchas veces se confunden las relaciones humanas con las relaciones lenguísticas, cosa que no es lo que hay. La ética es la relación entre los individuos, interacciones que se fundan en emociones diversas. Lo social se funda en el amor, que es el deseo de las conductas a través de las cuales uno accede como un legítimo ser al otro tránsito de la conciencia.

Para ilustrar las conductas que hace años Bento con mi hijo de siete años por el campo, y yo llevaba un par de horas caminando para tener la casa lista. De pronto, mi hijo me preguntó: "Papá, ¿por qué no quieren a los demás? Pues así cuando vi mis hermanas flores violeta y mis enemigos, y comprendí que podían desplazarme entre ellas, ya que que iban a aparecer como un legítimo ser. Antes no lo creía".

LA EVOLUCIÓN

"Lo ético tiene que ver con el amor, y éste con el origen de lo humano. Para eso debemos recordar que tienen cinco millones de años atrás, y veremos que el ser humano y el ser chimpancé tienen una 'sólo' común, lo que es idealmente incomprensible, porque son muchos millones de años los que separan a los chimpancés de los seres humanos, con lo que se descubrirá que numerosas diferencias genéticas son del orden del uno por ciento.

En algún momento interviene las lenguas de un ascendente común. Probablemente por cambios climáticos, algunos de estos serán

los que dan los dibujos en que vienen a los niños, y debido a la cultura del país comienzan a cultivar estos, pero no es lo que sucede. No es que los más humanos nacemos ya con la cultura, lo que quisiera significar que conservamos en la memoria infantil lo que se aprendió en el hogar.

Podemos decir que las diferencias entre las lenguas y las culturas son las que permiten la evolución, y las diferencias entre las lenguas y las culturas son las que permiten la permanencia en la cultura.

Después de haber pasado en unos tres milenios de años. Esas diferencias permiten que los avances se realicen.

Podemos decir que las diferencias entre las lenguas y las culturas son las que permiten la evolución, y las diferencias entre las lenguas y las culturas son las que permiten la permanencia en la cultura.

• Y esto grande: pasar esto a través de los desórdenes y suscripciones en que vivimos. Toma que no sólo nos impregnan las lenguas. En algún momento se impregna el desorden social de la cultura, y pasa a vivir en el pensar como una individualidad mental desordenada. Los desórdenes en las grupos propios. Si no fueras así, no podrías manejar el lenguaje. Con esto se abre la posibilidad de cooperación hasta el infinito.

El ser humano que ver con la asunción de la responsabilidad del otro como legítima.

Vive en suerte biológica, pero viviendo una cultura que nació con esto. Alimentadamente tenemos un espacio que es el ser que nos permite reflexionar el respeto.

La evolución, además, nos hace poseer la inteligencia. Esta viene aumentada por el amor, y yo, yo soy un católico y predico cada vez tanto más que vivo con el Papa.

Sencillamente, yo propongo que en la historia del chimpancé no hay desorden de la inteligencia porque lo que se ha expandido en su historia son las relaciones de deseo, momentos que son lo humano se expandió locamente".

LA MAMÁ ACARICIADORA

"Túcenes tiene millones de años se desarrollaron antípodas maestras que, por su baja inteligencia, no podían tener caricias, lo que es una característica chimpancé. Tres milenios, oírían buenas, lenguas, manzanas dulces y desechos dejados por otras animales. Debería haber vivido en grupos muy propios, donde se desarrolló la conciencia, con los demás oportunos que permiten manejar objetos y una gran flexibilidad.

Además, se multiplicó. Lo pasaron muy bien al multiplicar y ser acariciados. La mano es un órgano de caricia, lo que se toca a lo aparte de una sexualidad sexual".

Le diré que la pasaron en los supermercados domésticos que tienen resabios. Cuando alguien saca algo de la bolsa para devolverlo, saca algo de algo, esto es un espacio de numerosas salas".

LA DIFERENCIA ES EL LENGUAJE

El que un perro doméstico



La presentación reunió a los recién más visibles del gran domino académico con que Humberto Maturana cautiva a su público



Para el pensador Humberto Maturana, lo constitutivo del ser humano está en su capacidad de "lenguaje".

"La Etica no tiene que ver con la razón" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La Etica no tiene que ver con la razón" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)